
Правописание 

смягчающего мягкого знака  



Ь для обозначения мягкости не пишется 
Сочетания букв «ч» и «щ» с другими согласными 
(кроме л) 

 

 

чк, чн, чт, щн, нч, нщ, рщ 
пишем без мягкого знака 



Ь  для обозначения мягкости пишется 
 

Пример Правило 

 
 
 
 
 

 
 
 

Шмель, площадь 1. На конце слова 

Скользить, мельче 2. После буквы л перед 
любыми другими 
согласными (кроме л). 

Возьму, свадьба, 
просьба 

3. Перед твёрдыми 
согласными 



Ь  для обозначения мягкости между 
двумя согласными 

    

Между двумя согласными мягкий знак пишется 
перед буквами г, к, б, м, обозначающими мягкие 
согласные, если проверяемый мягкий 
согласный остаётся мягким и в проверочном 
слове перед твёрдым согласным: нянь[н’]ка – 
нян[н’]чить; прось[с’]ба – прос[с’]ить 



Функции мягкого знака 

Смягчающая 

Соль, просьба 

Разделительная 

воробьи, семья 

Морфологи-
ческая 

ночь, стеречь 



Смягчающий мягкий знак 

Ь не пишется Ь пишется 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 

1. На конце слова: 
Шмель, площадь 

2. После буквы л перед 
любыми другими 
согласными (кроме л): 
Скользить, мельче 

3. Перед твёрдыми 
согласными: 
Возьму, свадьба,  
 

1.  Сочетания чк, чн, 
чт, щн, нч, нщ, рщ 
пишем без мягкого 

знака 
 

Между двумя согласными мягкий знак 
пишется перед буквами г, к, б, м, 

обозначающими мягкие согласные, если 
проверяемый мягкий согласный 

остаётся мягким и в проверочном 
слове перед твёрдым согласным.    



Разделительный мягкий знак 
Разделительный Ь пишется после согласных перед 

буквами е, ё, ю, я, и. 

Колосья, вьюнок, пьёшь, воробьи.   

NB! В некоторых  словах иноязычного происхождения 

разделительный ь пишется перед буквой о.  

Бульон, павильон, шампиньон.  

Примечание. Разделительный Ъ пишется 
после приставок перед гласными е, ё, ю, я.  
Отъезд, съел, подъёмник, двухъярусный. 



Разделительный мягкий знак 

NB! Разделительный Ъ не пишется перед 
гласными а, о, у, э, и, ы.  
сузить, сэкономить, отыскать. 

NB! Разделительный Ъ пишется в некоторых 
иноязычных словах.  
адъютант, субъект, объект. 



Морфологический мягкий знак 
(после шипящих) 

Буква ь после шипящих 
пишется: 

1. Сущ.3 скл.: дочь, вещь. 

2. Глаголы (форма 2-го 
лица и инфинитива): 
идёшь, стеречь, 
увлечься.  

Буква ь после шипящих 
не пишется: 

1. Сущ. 2 скл.: мяч, нож. 

2. Сущ. 1 скл., мн.ч., Р.п.: 
много туч, задач. 

3. В кратких 
прилагательных: 
могуч, хорош.  

 

После букв ж, ш, ч, щ буква ь не обозначает мягкости 
согласных, а пишется по традиции в некоторых 
морфологических формах слов. 
 


